

LA BATAILLE DE KÖNIGGRÄTZ EN TANT QUE TOURNANT HISTORIQUE

Otto von Habsburg

Le 19^{ème} siècle peut être désigné comme l'époque des dangereuses religions de substitution- de nationalisme et de lutte des classes qui refoulèrent considérablement le principe universel qui place Dieu au centre de l'univers. La bataille de Königgrätz n'amena pas seulement le déclin inexorable du Saint Empire Romain, mais aussi le choix de deux conceptions fondamentales en matière de politique. Le principe des nationalités l'emportait sur l'idée d'empire.

Dans les années cinquante du siècle dernier les idées fédérales avaient encore joué un grand rôle dans la politique européenne. A Königgrätz il s'est irrévocablement décidé que la nouvelle structure du centre de l'Europe ne se ferait pas dans le sens d'un empire, n'aurait pas la forme d'une confédération d'états allant de la mer du Nord aux Balkans, mais celle voulue par les partisans de la petite Allemagne, celle des nations. En conséquence le chemin vers une Europe fédérale unie se trouva bloqué pendant plus d'un demi siècle. Avec la solution de la petite Allemagne, se stabilisèrent les solutions des petits pays, ce qui engendra les deux guerres mondiales.

En outre on peut constater dans l'histoire des tendances à la formation de grands pays. Ici s'oppose maintenant le concept de la „Monarchie Universelle“ aux idées d'empire. La conception de monarchie universelle est liée à un collectivisme, qui sur le fondement de sa supériorité assujettit les autres pour aboutir, au moyen de la centralisation, à l'unité et au progrès. Par contre l'idée d'un empire vise à l'expansion de son territoire non pas au moyen de sa supériorité mais en s'appuyant sur le principe d'annexion pacifique.

Dans la lutte de notre époque il est significatif que les deux puissances mondiales actuelles trahissent des tendances de monarchies universelles. Entre ces deux puissances mondiales se trouve maintenant l'Europe où les éléments du type empire sont prépondérants. C'est là que réside l'espoir que l'Europe arrivera par la création d'une Europe en expansion incessante à atteindre une primauté au cours de la prochaine époque de l'histoire de l'humanité.